

## Una banda explotaba a 50 chinos en talleres textiles

F. J. B., Madrid

Cuatro talleres textiles, uno de ellos ilegal, eran la tapadera que se había montado un grupo de cuatro inmigrantes chinos para explotar a más de 50 compatriotas suyos, algunos de ellos en situación irregular. Les hacían trabajar sin las mínimas condiciones higiénicas y sanitarias, según informó ayer la Jefatura Superior de Policía de Madrid.

Las investigaciones, realizadas de manera conjunta por la Brigada Provincial de Extranjería y la Unidad Central de Seguridad de la Policía Municipal, comenzó hace varias semanas cuando los agentes detectaron que había cuatro talleres de confección en el distrito de Usera. Todos ellos eran regentados por ciudadanos chinos que empleaban a compatriotas que carecían de la documentación para permanecer y trabajar en España, según fuentes policiales.

Tras conseguir los preceptivos mandamientos judiciales, los policías entraron de manera conjunta en los talleres, en los que había gran suciedad. En cada uno de ellos había una media de 10 inmigrantes. Los cuatro responsables del grupo han sido detenidos como presuntos autores de un delito contra los derechos de los trabajadores. También se les ha abierto un expediente administrativo por abrir un taller sin licencias.

## Bronca de letrados y policías ante el Colegio de Abogados

200 afectados se quejan por el impago del turno de oficio

F. JAVIER BARROSO Madrid

Gritos de "¡fuera, fuera!" y "¿quién ha llamado a la policía?" se oyeron al mediodía de ayer en la sede del Colegio Oficial de Abogados de Madrid, en la calle de Serrano. Unos 200 letrados afectados por el impago de las facturas del turno de oficio se manifestaron delante del inmueble, mientras agentes antidisturbios les impedían la entrada al inmueble. Al final tuvo que mediar el decano de los abogados, Antonio Hernández-Gil, y los representantes de los afectados para que la situación se calmara.

Los abogados se concentraron alrededor de la una de la tarde delante del colegio. En ese momento, se reunía Hernández-Gil con representantes de tres asociaciones de letrados. El tema era el impago de las facturas del turno de oficio y las movilizaciones que van a realizar en los próximos días hasta conseguir que la Comunidad de Madrid les pague los 30 millones de euros que les adeuda.

Los manifestantes cortaron la calle de Serrano durante unos 10 minutos, con el consiguiente problema de tráfico. Después se marcharon hacia la acera e intentaron entrar en la sede colegial. Entonces se toparon con una fila de antidisturbios que les impedía el acceso. Los abogados empezaron a chi-

llar "¡fuera, fuera!". Sacaron sus carnés profesionales y exigieron a los agentes que se quitaran de la puerta. Los policías se negaron y se mantuvieron en su sitio. Se produjeron empujones y abucheos, mientras los agentes se hacían fuertes delante del edificio. El rifrafe duró varios minutos. "Esta es nuestra casa", gritaban los abogados. Poco a poco, los letrados consiguieron entrar. Un policía se dirigió hacia uno de los abogados con la intención de identificarlo, pero el resto comenzó a gritar en contra. Un trabajador del colegio avisó de lo que esta-

destacados. Hernández-Gil se reunió instantes después con los afectados en el salón de actos del Colegio. "Hemos llegado a una situación lamentable en la que está en juego un derecho fundamental recogido en la Constitución, como es la tutela judicial efectiva. Con el impago por parte de la Comunidad de Madrid se está poniendo en riesgo su ejercicio", explicó el decano, quien aseguró que nadie había llamado a la policía por la manifestación.

Hernández-Gil criticó los retrasos de la Consejería de Presidencia, Interior y Justicia y "la falta de consideración de algunos responsables políticos que han cuestionado la justicia gratuita". Los abogados del turno de oficio han convocado para el próximo 15 de marzo una huelga indefinida. Desde esa fecha solo atenderán a los detenidos en comisarías y juzgados, los casos de violencia de género y las causas con reo. El resto quedará paralizado. "Estamos en conversaciones y siempre se muestra buena disposición y voluntad. Habrá que ver qué sucede en los próximos días. Si no hay respuesta por parte del Gobierno regional, este servicio quebrará por algún lado", concluyó el decano.

## La Comunidad les adeuda 25 millones de euros por la justicia gratuita

ba sucediendo a los reunidos y estos bajaron de inmediato. Se dirigieron hacia el responsable de los policías y le exigieron que cesaran su actitud. Los abogados tenían perfecto derecho de entrar en su sede, ya que para ello son colegiados.

Los concentrados profirieron de nuevo gritos contra los agentes, que al final decidieron marcharse. Un portavoz de la Jefatura Superior de Policía de Madrid aseguró que no se había producido ninguna identificación y que no hubo incidentes

## EL PAÍS.COM

► Multimedia

Protestas contra la policía en el Colegio de Abogados.

## La Academia de Policía solo formará a 26 alumnos en 2011

F. J. B., Madrid

La Academia de Policía de la Comunidad de Madrid solo formará a 26 agentes durante el presente curso. Lejos han quedado las grandes promociones de funcionarios que llegaban hasta 1.000 alumnos, según reconoció ayer el consejero de Presidencia, Interior y Justicia, Francisco Granados. La crisis y la falta de ofertas públicas de empleo de los Ayuntamientos han menguado hasta un 97,4% la asistencia al centro de Valdelatas.

La principal bajada se ha dado porque el Ayuntamiento de Madrid, principal generador de plazas en la Academia, no ha convocado ninguna plaza para este año. Fuentes municipales aseguran que no se cubrirán siquiera las jubilaciones por falta de presupuesto. Así también se consigue bajar el capítulo de las nóminas.

Otro detalle que ha hecho descender la asistencia de alumnos es que hace dos años que se cubrieron las 2.500 plazas de las Brigadas Especiales de Seguridad de la Comunidad de Madrid (Bescam), que son policías locales pagados íntegramente por el Gobierno regional. "Quizá el número de alumnos suba algo si los Ayuntamientos sacan plazas de ascenso dentro de sus plantillas. En ningún caso llegaríamos al centenar de estudiantes", reconoció el director de la Academia de Policía, Agustín Carretero.

Este curso cuenta además con la novedad de que los alumnos podrán ser expulsados si no alcanzan una nota mínima o incumplen el reglamento interno del centro.

## Aprendizaje continuo

Granados aseguró que la actividad docente no bajará este año y que no se despedirá a ningún profesor del centro. En lugar de formar a nuevos agentes, se ampliarán los cursos presenciales y por Internet de los más de 12.500 policías locales que hay en la región. "Si importante es formarles al principio, también lo es que continúen su formación durante su carrera", afirmó el consejero. La Academia de Policía ha creado 101 cursos (24 de nueva creación) con 14.552 plazas. Se podrán hacer de forma presencial, en la Red o de forma descentralizada, en lugares cedidos por los Ayuntamientos. La mayoría de estos cursos serán de seguridad ciudadana (5.066 plazas), operativa policial (3.940) y seguridad vial (1.946).

"Los problemas de seguridad son los que más interesan a los madrileños y no podemos descuidarlos", añadió Granados.



LUIS SEVILLANO

## Solución exprés tras cuatro años de espera

Cuando los vecinos de Coslada vieron las máquinas trabajando en la rotonda de acceso de su pueblo a la autopista M-45 tuvieron que pellizcarse para creerlo. Después de casi cuatro años obligados a hacer siete kilómetros

extra cada vez que se querían incorporar a la vía, la solución llegó en solo 48 horas. Después de una manifestación que reunió a 500 personas, el Gobierno regional aprobó la semana pasada por vía de urgencia la apertura

de los accesos, que acometería la Comunidad en caso de que no lo hiciera la Junta de Compensación de El Cañaveral, responsable de las obras y del cierre de la rotonda. Las máquinas estaban ayer trabajando.

Mundo

## Convulsión en el mundo árabe y musulmán



Un contenedor de basura arde en Teherán durante la manifestación en solidaridad con Túnez y Egipto que fue duramente reprimida ayer por el régimen iraní. AFP

# El régimen iraní reprime con brutalidad una manifestación

Un muerto, varios heridos y decenas de detenidos en Teherán en una marcha no autorizada de apoyo a Túnez y Egipto // La Policía detuvo al cónsul español en la capital iraní durante cuatro horas

PÚBLICO  
TEHERÁN

Una protesta pacífica en Teherán para respaldar a los pueblos de Túnez y Egipto terminó ayer con la muerte de un manifestante, varios heridos y decenas de detenidos, entre ellos el cónsul de España, Ignacio Pérez Cambra, que fue liberado tras cuatro horas de arresto. Su detención provocó que el Ministerio de Asuntos Exteriores español convocara al embajador iraní en España y emitiera una nota verbal de protesta por unos hechos "inaceptables y muy graves", informó este departamento.

El Gobierno de Mahmud Ahmadineyad había prohibido la manifestación. El ré-

gimen también impidió a la prensa nacional y extranjera informar desde la calle.

Se desconoce el número exacto de personas que acudieron a la plaza Azadí de Teherán; la agencia Reuters habla de centenares de personas, mientras la oposición las cifra en miles. Algunos de los manifestantes, muchos de ellos hombres mayores que acudieron con sus esposas e hijos, gritaron consignas como "muerte al dictador", según testigos.

El régimen lo tenía todo preparado para impedir la marcha. Teherán amaneció ayer rodeada por las fuerzas de seguridad. Desde primera hora de la mañana, agentes y vo-

## EL EFECTO DOMINO

### Un muerto en los choques en Bahrein

> **DESCONTENTO CHIL**  
Al menos una persona murió y otras 20 resultaron heridas durante manifestaciones entre el domingo y ayer en el reino de Bahrein, una isla del Golfo Pérsico, en las que participaron miles de personas para pedir un nuevo Gobierno. El momento coincide con el aniversario de la Constitución, promulgada en 2002 y considerada por muchos como el primer paso hacia un proceso de reformas democráticas que ha quedado paralizado. Pero el mayor

problema para las autoridades suníes es el descontento de los chiíes -la mayoría del medio millón de habitantes-, que se sienten discriminados.

> **MÁS VIOLENCIA EN YEMEN**  
Los enfrentamientos entre la oposición, las Fuerzas de Seguridad de Yemen y los leales al presidente Ali Abdalá Saleh ya llevan tres días consecutivos. Ayer, unas 3.000 personas volvieron a manifestarse contra el régimen en la capital, Saná. En Taiz, en el sur del país, cuatro personas resultaron heridas en otros choques entre manifestantes a favor y en contra del régimen. Saleh, que lleva en el poder desde 1978, prometió el pasado día 2 que renunciará a la Presidencia en 2013.



La protesta en Bahrein.

luntarios islámicos Basij de paisano patrullaban los accesos a las avenidas Enguelab (Revolución) y Vali-e Asr, escenario en junio de 2009 de multitudinarias marchas populares contra la reelección de Ahmadineyad, que la oposición calificó de fraudulentas.

Entonces, nada más conocerse el resultado, cientos de miles de personas se echaron a las calles de todo el país para apoyar la denuncia de los líderes de la oposición reformista, Mir Husein Musavi y Mehdi Karrubí. En la represión de aquellas manifestaciones perdieron la vida decenas de personas y miles fueron encarceladas. Más de un centenar han sido desde entonces condena-

das a diversas penas de prisión, e incluso a muerte.

Tres meses de silencio, la oposición iraní colgó este fin de semana un comunicado en la página web Kalemeh.org, afín a Musaví y censurada en Irán, en el que instaban a la población a manifestarse ayer. Los opositores critican la "hipocresía" del régimen, que ha apoyado públicamente los alzamientos en el Norte de África al tiempo que impide las concentraciones en su propio país.

**Musaví, cercado**

Ayer, decenas de personas fueron detenidas, según la oposición, y hubo al menos un muerto y varios heridos. Las fuerzas del orden cercaron la casa de Musaví, impidiendo toda comunicación con el exterior, denunció Kalemeh.org. La Guardia Revolucionaria, cuerpo de élite de las Fuerzas de Seguridad iraníes, había marcado el tono pocas horas antes del inicio de la marcha. Los opositores "no son más que un cadáver y haremos frente a cualquiera de

**«Los opositores son cadáveres», dice la Guardia Revolucionaria**

**El presidente turco instó ayer a Irán a responder a lo que pide el pueblo**

sus movimientos. Los consideramos antirrevolucionarios y espías", afirmó el comandante Husein Hamedani.

Amnistía Internacional condenó la actitud del Gobierno iraní. "Los iraníes tienen derecho a expresar su apoyo a los egipcios y los tunecinos. Las autoridades tienen la responsabilidad de mantener el orden público, pero esto no es una razón para reprimir protestas", dijo ayer Hasiba Hadj Sahraoui, responsable de la organización para Oriente Próximo y el norte de África.

Unas palabras parecidas a las que precisamente ayer escuchó el presidente Ahmadineyad de boca del presidente de Turquía, Abdülá Gül. En visita oficial en Irán, instó a los líderes de la región a que escuchen las demandas de sus pueblos, ya que estas "son realistas". "Los deseos del pueblo deben tenerse en cuenta. Se deben hacer reformas fundamentales", dijo Gül junto a un silencioso Mahmud Ahmadineyad. \*

# Los militares egipcios hacen nuevas concesiones al pueblo

El Ejército promete convocar el referéndum sobre la Constitución en dos meses



Un soldado supervisa ayer el desalojo de la plaza Tahrir en El Cairo, el epicentro de la revolución. HUSSEIN MALLA/ AP



**EUGENIO GARCÍA GASCÓN**  
ENVIADO ESPECIAL

El Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas, la máxima autoridad en Egipto tras la renuncia del presidente Hosni Mubarak, desea avanzar rápidamente hacia la democracia y evitar que la situación se le escape de las manos, algo probable si la población se convence de que los militares no están actuando honradamente con respecto a las promesas que han hecho en ese sentido en los últimos días.

El Ejército ya se habría dado cuenta de la necesidad de actuar rápidamente según Wael Ghonim, el alto ejecutivo de Google que se ha convertido en una de las caras visibles de la revolución. Ghonim dijo ayer que altos cargos militares le habían comunicado que las reformas constitucionales estarán listas para someterlas a

un referéndum en el plazo de dos meses.

Esta presunta actitud activa también se desprende de las manifestaciones del ministro británico de Exteriores, William Hague, que ayer dijo que el primer ministro egipcio, Ahmed Shafiq, que fue nombrado por Mubarak poco antes de dimitir, le aseguró que en los próximos días reformará el Gobierno con la intención de incluir a miembros de la oposición para facilitar la transición a la democracia. Sin embargo, un portavoz de los Hermanos Musulmanes, la principal fuerza política de la oposición, negó que las autoridades se hayan dirigido a ellos para invitarlos a participar en un gabinete de unidad nacional.

**Situación económica**

En su quinto y último comunicado emitido hasta ahora, el Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas pidió ayer a los funcionarios del Estado que cesen las huelgas y se reincorporen al trabajo para que no

se deteriore más la situación económica. "Nobles egipcios, daos cuenta de que estas huelgas, en estos momentos tan delicados, producen efectos negativos", rezó el comunicado, difundido por la televisión estatal, en tono paternalista.

Empleados de un gran número de empresas públicas que consideran que reciben un salario indigno se manifiestan en prácticamente todas las provincias del país y no acuden a sus puestos de trabajo. Algunos funcionarios tienen unos salarios mensuales de unas 500 libras egipcias (unos 85 euros), una cantidad que hace muy difícil que lleguen a final de mes.

El Ejército teme perder el control de la situación si las protestas se extienden, aunque es consciente de que los funcionarios están cargados de razón. Los empleados de las empresas privadas, en cambio, tienen salarios más altos y de momento no han secundado los paros. El Ejército deberá tener mucha mano izquierda

**El primer ministro quiere cambiar el Gabinete para incluir a la oposición**

**Las Fuerzas Armadas piden en un comunicado el fin de las huelgas**

**La Policía Militar despeja la plaza Tahrir de los últimos manifestantes**

para impedir que las huelgas se radicalicen en los próximos días.

Miles de personas volvieron ayer a la plaza Tahrir, en el centro de El Cairo, para expresar su apoyo a las protestas de egipcios jóvenes y maduros que exigen más medidas de confianza que dejen atrás el pasado y que garanticen una transición rápida.

Los manifestantes regresaron a la plaza a media mañana, como reacción a la actuación de la Policía Militar que un poco antes trató de desalojar definitivamente a los pocos elementos que todavía permanecían en ella argumentando que estaban dispuestos a seguir allí de manera indefinida. Entre los manifestantes había cientos de policías que defendían la democracia y que volvieron a cortar el tráfico.

**Estado de emergencia**

"No abandonaremos la plaza hasta que se cumplan todas nuestras demandas, que incluyen el final del estado de emergencia, la liberación de los presos políticos y un calendario preciso de las reformas políticas que el Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas ha dicho que va a emprender a partir de ahora", comentó Jaled, uno de los pocos rebeldes que aún quedaban en la plaza a primera hora de la mañana. "Después de la revolución no tiene ningún sentido que siga vigente un estado de emergencia que, entre otras cosas, prohíba la reunión de más de cinco personas", añadió.

Poco después, la Policía Militar empezó a despejar la emblemática plaza de los últimos manifestantes que habían desoído el ultimátum dado por el Ejército. Los agentes, completamente desarmados, agarraban a los hombres que se pillaban y los metían en los jeeps para llevarse los detenidos.

Además, la Policía tomó cientos de mantas y retazos de plásticos que los manifestantes usaban para protegerse del frío durante la noche, con el fin de obligarlos a marcharse de una vez por todas. Pero ya está convocada una marcha el próximo viernes. \*

## Convulsión en el Magreb y Oriente Próximo

Una oposición dividida y la fuerza del Estado explican por qué la revolución aún no prende

## ¿La siguiente será Argelia?

AMEL BOUBEKEUR

La manifestación del pasado sábado, organizada por la Coordinadora Nacional por el Cambio y la Democracia (CNCD), que reúne partidos, sindicatos y ONG, había despertado grandes expectativas. Considerada como la concentración anunciadora de una nueva revolución árabe, demostró por qué Argel mira hacia Túnez y El Cairo con esperanza, pero también con muchas dudas.

Era la primera vez desde las protestas de 1988, que obligaron al Gobierno a decretar un sistema multipartidista, que una coordinadora era capaz de reunir distintas corrientes de la vida política. La manifestación del día 12 fue un acontecimiento notable en el escenario político argelino caracterizado por el inmovilismo y las disensiones. Esta concentración contribuyó también a la reapropiación legítima del espacio público. Para los ciudadanos que quieren expresar su hartazgo de la mala gestión del país, la calle se ha convertido en la única tribuna abierta.

El pequeño número de manifestantes -2.000, según los organizadores; 250, según la Policía- explica, sin embargo, la necesidad de los organizadores de pasar a la etapa siguiente. La desproporcionada relación de fuerza -30.000 policías- llevó a la CNCD a asociar a figuras conocidas de la oposición en vez de buscar el respaldo de la sociedad para tener peso frente al Estado.

Hay una razón por la que este tipo de iniciativa no suscita una identificación masiva. La fricción entre manifestaciones planificadas, elitistas y teleguiadas (para las que se pide un permiso que el Gobierno siempre deniega) y las decenas de revueltas, huelgas e intentos de suicidios espontáneos, que ocurren todos los días, impide la unión de las protestas. Los argelinos parecen estar cansados de 50 años de ideologías prefabricadas. Siguiendo el ejemplo de los sindicatos y abogados tunecinos, las élites de la oposición argelina deben unirse ahora a todos los alzamientos populares que ocurren en el país.



Un hombre enarbola, durante la protesta del sábado, una bandera de Argelia ante la Policía. ZOHRA BENSEMRA / REUTERS

**Los imanes, todos funcionarios, predicán que inmolarse es pecado**

**La Coordinadora por el Cambio ha convocado otra protesta este sábado**

Pero explicar que los argelinos no confían en una oposición elitista y partidista no es suficiente para entender por qué la revolución no prende aún en Argelia.

Los medios de presión que usa el poder para hacer impopular toda petición de democratización son otra explicación importante. Entre esos medios, está la instauración de un islam de Estado sumiso y apolítico. Desde el principio de las revueltas, los imanes -todos funcionarios- sólo tomaron la palabra para explicar que inmolarse era un pecado y que manifestarse sólo genera discordia entre musulmanes.

Después está la legitimación de un régimen basado en

la defensa de la seguridad pública. En un sistema sin Justicia independiente, es mejor tener a la Policía a tu lado que enfrente. Un comerciante, que sabe que nadie le indemnizará cuando saquen su tienda, prefiere que las manifestaciones estén prohibidas.

También está el argumento de la redistribución de la renta. El mayor miedo de la sociedad cuando hay una manifestación es que el Estado corte el grifo y genere penurias. Ante la falta de alternativas, mucha gente prefiere aprovechar las subvenciones para los alimentos básicos en vez de arriesgarse a volver a salir a la calle.

**El papel de los islamistas**

La participación de Ali Benhadj, exnúmero dos del Frente Islámico de Salvación (FIS), partido islamista cuya disolución en 1992 desembocó en diez años de guerra civil, en la concentración también despertó el miedo a una deriva islamista. ¿En qué situación nos encontramos realmente?

Los islamistas no están presentes en los movimientos de protesta de los parados, los *facebookistas* o los sindicalistas. A los islamistas ya no les in-

teresa la cuestión social y su incapacidad para pedir perdón por los crímenes de los años noventa los deslegitima ante los jóvenes. Sin embargo, no está claro qué papel político podría tener el FIS y la figura de Benhadj es prueba de ello. Sus sermones en las mezquitas de Argel son vistos miles de veces en YouTube más porque representan una forma de resistencia civil que por su dimensión ideológica islamista.

Está claro que el país tiene interés en evitar esta bipolarización seguridad de Estado/islamistas terroristas que han hecho perder tiempo a los demócratas desde hace 20 años. Tras Túnez y Egipto, son los argelinos quienes decidirán si, en el marco de un movimiento pluralista de refundación democrática del Estado, hay lugar o no para los islamistas. La CNCD ha convocado una concentración para el próximo sábado en Argel. En esta manifestación, se debería oír el mismo eslogan que en Túnez y El Cairo: "Echaab yurid isqat ennidham" (El pueblo quiere la caída del régimen)".

• INVESTIGADORA FRANCO-ARGELINA EN LA EFESS (PARÍS)

**Fin del estado de emergencia en los próximos días**

Tras considerar que las protestas del pasado sábado eran "minoritarias", el ministro argelino de Asuntos Exteriores, Murad Medelci, anunció ayer el levantamiento del estado de emergencia, vigente desde hace 19 años, "en los próximos días". Una promesa que había hecho la semana pasada el presidente Abdelaziz Buteflika, en el poder desde 1999. Medelci señaló que las revueltas en Túnez y Egipto tendrán cierta influencia en Argelia, aunque insistió en que "cada país es diferente". El estado de emergencia rige la vida cotidiana de los argelinos desde 1992, después de la victoria electoral de los islamistas y la toma de poder de los militares tras un golpe de Estado. Levantarlo supone "el retorno del Estado de derecho que permite la expresión de opiniones de acuerdo con la ley", según el ministro. No está claro, sin embargo, si la capital, Argel, será excluida de la medida.



Sin papeles en Italia.

**Túnez critica a la UE por la crisis de los emigrantes**

PÚBLICO TÚNEZ

Mientras más de 3.000 tunecinos celebraban en Túnez capital el primer mes de la caída de Ben Alí, que se cumplía ayer, la salida de sin papeles de las costas del país está complicando las cosas al Gobierno de transición.

La llegada durante los últimos días de 5.000 inmigrantes a Italia procedentes del país norteafricano amenaza con empañar la luna de miel que la Unión Europea ha mantenido desde hace un mes con las autoridades interinas de Túnez.

El viaje de Ashton

La jefa de la diplomacia de la UE, Catherine Ashton, llegó ayer al país en medio de esta crisis, en su primera visita desde el final de la dictadura. En un discurso antes de abandonar Túnez, Ashton anunció que Bruselas concederá una ayuda inmediata de 17 millones de euros al país y otra de 258 millones de euros de aquí a 2013.

El anuncio podría calmar los ánimos de unas autoridades tunecinas molestas con la UE y sobre todo con Italia. El Gobierno de transición mostró ayer su "asombro" por las declaraciones que el ministro italiano de Interior, Roberto Maroni, hizo el domingo. Maroni anunció que pediría autorización para desplegar policías italianos en el país norteafricano.

"Al mismo tiempo que Túnez está fuertemente comprometido a preservar la relación de amistad y de cooperación con Italia, expresa su asombro ante esa posición", dijo un portavoz del Ministerio de Exteriores a la agencia de noticias TAP. El funcionario rechazó "cualquier injerencia extranjera".



Inmigrantes tunecinos que han llegado a la isla italiana de Lampedusa esperan en un barco su traslado a un centro de recepción. / AFP

## Argelia anuncia que en unos días anulará el estado de emergencia

Argel / París  
El estado de emergencia en Argelia será derogado «en los próximos días», según informó ayer el ministro argelino de Exteriores, Murad Medelci. Las leyes de emergencia están vigentes en Argelia desde hace dos décadas, cuando los militares ilegalizaron el Frente Islámico de Salvación (FIS) y anularon el proceso electoral.

Según el responsable de la diplomacia argelina, la derogación de estas leyes supondrá «el retorno del Estado de Derecho que permite de una forma total la expresión de opiniones de acuerdo con la ley», según informa Efe.

Medelci calificó de «minoritarias» las protestas de los últimos días en el país. «Las manifestaciones organizadas hace 15 días y el sábado han demostrado que estos movimientos son minoritarios. Y supongo que no irán a más», dijo.

El sábado, una manifestación pacífica fue reprimida por las fuerzas de seguridad argelinas. Unas 2.000 personas se concentraron en la plaza del Primero de Mayo, en el centro de Argel, donde fueron cercados por unos 30.000 policías. Los enfrentamientos entre policía y jóvenes desarmados se repitieron el domingo.

El Gobierno de EEUU realizó ayer un llamamiento de contención a las fuerzas de seguridad del país norteafricano para que no repriman las protestas. Washington pidió al Gobierno argelino que respete los derechos universales de su población. «Reafirmamos nuestro apoyo a los derechos universales de los argelinos, lo que incluye la libertad de reunión y de expresión. Estos derechos también se aplican a internet», afirmó el portavoz del Departamento de Estado, Philip Crowley.

## Merkel cierra el paso a los tunecinos

«No todos los que no quieren vivir en Túnez pueden venir ahora a Europa», dice

ROSALÍA SÁNCHEZ / Berlín  
Especial para EL MUNDO

Una cosa es que se revolucionen en sus países de origen y otra muy distinta que vengan a desordenarnos los nuestros. Esa parece ser la idea subyacente a las declaraciones que hizo ayer Angela Merkel: «Naturalmente, no todos los que no quieren vivir en Túnez pueden venir ahora a Europa», dijo la canciller alemana tras recibir en Berlín al presidente de Sierra Leona, Ernest Bai Koroma.

«Nuestro objetivo es ayudar a resolver los problemas en origen para ofrecer perspectivas y una posibilidad de vivir en su propia tierra», añadió, como respuesta a la ola de tunecinos que huyen con destino a Europa tras el derrocamiento

del presidente Zine el Abidin Ben Ali.

Se calcula que unos 5.000 tunecinos han llegado en los últimos cinco días a la isla italiana de Lampedusa, de sólo 20 kilómetros cuadrados. El Gobierno de Silvio Berlusconi decretó el pasado sábado el estado de emergencia humanitaria en la isla al tiempo que estudia pedir una autorización para desplegar policías italianos en Túnez.

Túnez ha dejado claro que rechaza «cualquier injerencia extranjera» en relación con el éxodo de emigrantes ilegales y, antes de escuchar a Merkel, su Ejecutivo celebraba el apoyo de partida expresado por la jefa de la diplomacia europea, Catherine Ashton, que se desplazó ayer al país norteafricano y

pronunció un discurso que muchos consideran de efecto llamada: «No vamos a dejarlos solos».

La canciller alemana, sin embargo, no tuvo reparos en corregir ese discurso, subrayando «la importancia de reinstaurar el Estado de Derecho en Túnez para impedir la emigración masiva» de sus ciudadanos con destino a Europa y en velada referencia a los 250 millones de euros que la UE desbloqueará antes del 2013 para promover la organización en marzo de una conferencia internacional sobre reformas políticas y económicas en el país. Los primeros 17 millones, según anunció la británica Ashton, serán entregados de forma inmediata.

Por dura que parezca, la postura

de la democristiana Merkel no es más que la aplicación del concepto de integridad territorial que Alemania mantiene desde legislaturas anteriores. En 2005, por ejemplo, criticó la regularización de extranjeros decidida por el Gobierno español y rechazó prestar ayuda económica para gestionar las avalanchas en Canarias.

«Se trata de mantener una posición coherente con toda la política europea de protección del espacio Schengen», aclaraba anoche un portavoz de Merkel.

«Al igual que en otras ocasiones, Alemania no es insensible a la situación por la que atraviesan esas personas, pero la solución no es traérmolos a Europa», añadió la fuente.

GOBIERNO CORPORATIVO

RESPONSABILIDAD

CAMBIO CLIMÁTICO

ENERGÍA MUNDIAL

VUELVE EL DÍA DE LA SOSTENIBILIDAD. 15 DE FEBRERO EN MADRID. Enel mantiene un compromiso diario con el crecimiento transparente y responsable, basado en el respeto al medio ambiente, en las diferentes culturas y en las personas. Por eso, apoya y organiza el día de la sostenibilidad. Sin duda, una oportunidad única para debatir de manera global sobre la economía sostenible y un futuro mejor. Una importante jornada, en la que participarán destacados expertos internacionales en desarrollo sostenible. Conéctate a [www.enelsustainabilityday.com](http://www.enelsustainabilityday.com) y podrás seguirla en directo vía streaming.

Sustainability Day  
Business as Unusual.





Immigrantes tunecinos llegados a la isla italiana de Lampedusa son trasladados ayer a un centro de internamiento. / AFP

## El Ejército tunecino despliega tropas para frenar el éxodo hacia Europa

La UE refuerza a Túnez como socio comercial a fin de contener la emigración

R. M. DE RITUERTO / M. MORA  
Bruselas / Roma

Tras una jornada de acusaciones mutuas y tensión diplomática entre Roma y Bruselas, el ministro del Interior italiano, Roberto Maroni, afirmó anoche que Italia había pedido una ayuda urgente de 100 millones de euros a la Unión Europea para afrontar la emergencia humanitaria creada por el desembarco de miles de ciudadanos tunecinos en Lampedusa (Sicilia).

Pese a que fuentes militares tunecinas informaron de que el Ejército del país había desplegado a soldados en sus costas para tratar de poner coto al éxodo, Italia decidió movilizar a Protección Civil y poner a 200 militares en estado de prealarma. El ministro de Exteriores, Franco Frattini, se reunió anoche con el Gobierno tunecino, confirmó Maroni, para tratar de buscar una solución. Frattini pro-

puso a las autoridades del país magrebí una "cooperación operativa" para gestionar el flujo migratorio, y anunció el desbloqueo de una ayuda de cinco millones de euros a Túnez, a la que seguirá, en marzo, una línea de crédito de 100 millones, informa France Presse.

Las cifras oficiales del Gobierno italiano afirman que, desde el 15 de enero hasta ayer, han desembarcado en la pequeña isla 5.278 personas, 66 de ellas menores de edad y todas ellas de nacionalidad tunecina. Fuentes tunecinas aseguran que al menos cinco personas han muerto y otras 17 han sido dadas por desaparecidas al naufragar sus embarcaciones en las costas tunecinas.

El ministro Maroni, de la Liga Norte, alertó de que, si no se toman medidas urgentes, en los próximos días podrían llegar hasta Sicilia "hasta 80.000 personas" desde el norte de África, un

volumen "imposible de gestionar", dijo. Maroni viajará hoy a Sicilia con el primer ministro, Silvio Berlusconi, para buscar una nueva estructura donde alojar a los inmigrantes. El ministro explicó que había hablado con el presidente del Consejo Europeo, Herman Van Rompuy, "para pedirle un consejo extraordinario sobre inmigración", y que ha solicitado que la UE confiera un papel más operativo a la Agencia Europea de Fronteras, Frontex.

"Este no es un problema que se pueda resolver con la devolución inmediata de los inmigrantes", explicó el ministro. "No es un movimiento del crimen organizado sino un fenómeno social: las personas desesperadas cogen las barcas solas. Y no podemos rechazarlos porque no patrullamos en aguas tunecinas".

La huida de miles de tunecinos a Lampedusa dio urgencia y

dramatismo al viaje de Catherine Ashton al país magrebí, al que llegó ayer justo al mes de la salida del poder del presidente Zine el Abidine Ben Ali. La nueva relación estratégica entre Bruselas y Túnez que ella debe trazar se vio eclipsada por el desencuentro diplomático italo-comunitario a propósito de la ayuda que la UE ofrece o niega a Roma para hacer frente al éxodo de su vecino del sur, y con las advertencias de Alemania, Francia o Luxemburgo de que hay que evitar a toda costa un aluvión de inmigrantes que dé alas al populismo y a la xenofobia en la Unión. Ashton adelantó en Túnez que la UE intentará otorgarle calidad de socio comercial preferente para el verano, y que va a desbloquear inmediatamente 17 millones de euros de ayuda sobre un total de 258 millones que serán entregados antes de 2013.

La alta representante de políti-

ca exterior de la UE aterrizó en Túnez con un programa de ayuda dirigido a demostrar que "la UE es el más firme aliado de Túnez en su camino hacia la democracia". Sus entrevistas con el jefe del Gobierno, Mohamed Ghanouchi, y otros ministros responsables de carteras económicas se vieron complementadas con otras citas con representantes de la sociedad civil en busca del nuevo énfasis que la Unión quiere dar a la relación con sus vecinos del sur.

A la cancillera alemana, Angela Merkel, la estrategia de contención del éxodo migratorio le parece crucial para evitar una invasión de la UE desde el sur. "Como es natural, no pueden venir ahora a Europa todas las personas que no quieren quedarse en

Ashton anuncia un plan de ayuda de 258 millones hasta el año 2013

Túnez", declaró en Berlín, mientras en Francia el ministro de Industria, Eric Besson, advertía que "no puede haber tolerancia con la emigración clandestina".

El responsable de Finanzas de Luxemburgo, Luc Frieden, subraya que la ayuda humanitaria a corto plazo que la Unión debe dar a Túnez ha de ir acompañada de unas políticas de cooperación económica y de inmigración que anclen a esas poblaciones en sus países. "La respuesta no es admitir a todos los pobres del norte de África, porque eso provocaría en la UE reacciones radicales", pronostica Frieden. "Hay que evitar que la extrema derecha avance en Europa. Hemos de ayudar a que la gente se quede en su país con ayudas al desarrollo".

La complicación que el éxodo supone para la UE quedó ayer de relieve con el rifirrafe entre Bruselas y Roma. La comisaria de Interior, Cecilia Malmström, habló el sábado con el ministro del Interior italiano para ofrecerle una ayuda comunitaria que, según ella, el ministro rechazó por innecesaria. Esa primera sorpresa de la comisaria se convirtió en pasmo el domingo cuando supo que Roberto Maroni arremetía contra la Comisión por abandonar a Italia a su suerte.

## Thomas Jefferson y la Media Luna

Luis Prados

Carlos Mendo, un amigo y un referente para los periodistas de Internacional, tenía una vasta cultura política de EE UU y solía salpicar su conversación con alguna cita, una frase que caía con naturalidad en su discurso, nunca un recurso para la exhibición pedante. Recuerdo ahora, en estos momentos de cambio histórico del mundo árabe que tanto le hubiera gustado vivir, una de Thomas Jefferson que me dijo hace unos meses: "Cuando el pueblo teme al Gobierno hay tiranía, cuando es el Gobierno quien teme al pueblo hay libertad".

La sentencia del tercer presidente de EE UU resume bien los acontecimientos a los que estamos asistiendo. Cuando la mal-

dad, la ignorancia y el fanatismo estaban a punto de convencernos de que el terrorista suicida era la gran metáfora del mundo árabe, los jóvenes de Túnez ayer, de Egipto hoy y quién sabe mañana de dónde, han iniciado sin que los oyéramos llegar una revolución democrática de consecuencias mundiales aún impredecibles. En menos de un mes, tunecinos y egipcios han acabado con tanto lugar común paternalista de la derecha y de la izquierda que les condenaba, eso sí con la mejor intención y por su bien, a un eterno futuro de opresión neocolonial o religioso. Como ocurrió con la caída del Muro, la llegada del primer presidente negro a la Casa Blanca o la crisis financiera, este nuevo cambio de proporciones telúricas nos ha cogido por sorpresa dejándonos el ingrato papel de pronosticadores del pasado.

¿Dónde quedan ahora las cumbres euro-mediterráneas y toda su retórica? ¿Dónde aquella Alianza de Civilizaciones en la que participaban turcos y persas y faltaban los árabes más allá del papel testimonial de la Liga Árabe? ¿Cómo era posible que Ben Ali y Mubarak, calificados ya sin contemplaciones de dictadores y cleptócratas, fueran miembros de la Internacional Socialista?

El presidente Obama ha optado por la solución de mayor valentía política dando su apoyo a la transición en Egipto y viniendo probablemente las resistencias de miembros de su equipo de pensamiento más tradicional. La Casa Blanca parece haber sacado las conclusiones necesarias de Irán en 1979, cuando Jomeini se adueñó de la revolución; de Argelia en 1992, cuando un golpe militar ahogó en sangre la vic-

toria de los islamistas del FIS, o del triunfo electoral de Hamás en 2006 y su posterior aislamiento internacional en Gaza. Incluso de la deslegitimación del régimen de Teherán que supuso la revuelta contra el fraude electoral de junio de 2009.

Mientras, la UE se ha limitado a repetir como un eco con un retardo de 48 horas las palabras que llegaban desde Washington. Demasiado poco y demasiado tarde. No mucho mejor papel ha hecho la diplomacia española hasta ahora. La ministra Trinidad Jiménez abogó primero en Washington por una solución para el Sáhara "cualquiera que sea", aseguró después en Bruselas que no hay peligro de contagio en Marruecos porque Rabat "ya ha iniciado las reformas" y terminó en Israel siendo recibida por su homólogo, Avigdor Lieberman, cuya base política es el racismo antiárabe. El domingo está convocada una manifestación de protesta en Rabat. Puede que pronto a más de uno se le hiele la sonrisa.

## MUNDO

&gt; LA PRIMAVERA DE ORIENTE PRÓXIMO/ La respuesta de Teherán



Manifesteros hacen el símbolo de la victoria envueltos en cintas verdes, ayer, frente a la embajada iraní de Bruselas, en una concentración de apoyo a las marchas convocadas en Irán. / Y. LOGGHE/AP

# El verde recupera la fuerza en Irán

• Cientos de miles de manifestantes en todo el país revitalizan la revolución de 2009  
 • Testigos hablan de varios muertos y cientos de detenidos por los agentes de seguridad

**ROSA MENESES**  
 «Hubiera sido muy bueno no salir hoy a la calle para que el mundo viera cuántos policías hay desplegados», escribía anoche un bloguero iraní. Miles de policías, militares y basiyi (los voluntarios de la Guardia Revolucionaria) se desplegaron por las ciudades más importantes de Irán para reprimir una manifestación de apoyo a las revoluciones de Egipto y Túnez.

Pero los iraníes no salieron a la calle sólo para felicitar a sus hermanos en las barricadas. Lo hicieron para recuperar el aliento de la *Revolución Verde* de 2009, que fue violentamente reprimida por el régimen de los ayatolás. Las autoridades habían prohibido la marcha y pusieron bajo arresto domiciliario a sus inspiradores, los líderes de la oposición

Mir Husein Musavi y Mehdi Karrubi. Pero los jóvenes demostraron que lo suyo es una *revuelta popular* que no obedece a líderes.

«Muerte al dictador!», gritaban los manifestantes, que se concentraron en la plaza Azadi (Libertad) y Engelab (Revolución), en la pri-

mera gran manifestación desde diciembre de 2009. Unas 100.000 personas se habían reunido sólo en el este de la ciudad, según informaba la página web *Gooya News*, al inicio de la tarde. Allí se registraron las mayores escenas de violencia. Las fuerzas de seguridad volvieron

provocar la ira de los concentrados profiriendo insultos y ataques.

«Los testigos afirman que en algunas zonas de Teherán, las fuerzas de seguridad arrestaron a docenas de manifestantes», señalaba la página web *Kalame*, próxima al líder opositor Mir Husein Musavi. Fuentes con-

denó la opresión de las protestas pacíficas en Irán. «Los iraníes tienen derecho a concentrarse para expresar pacíficamente su apoyo a los pueblos de Egipto y Túnez. Mientras las autoridades tienen la responsabilidad de mantener el orden público, esto no debe ser excusa pa-

«despertar islámico» a los levantamientos populares de Egipto y Túnez contra dictaduras pro-occidentales y seculares. Equiparó lo sucedido en estos dos países árabes a la revolución de 1979, que acabó con el reinado del sha Reza Pahlevi. Sin embargo, la oposición defiende que las intifadas del norte de África son herederas de las protestas prodemocráticas de junio de 2009, tras unas elecciones amañadas que dieron la victoria al presidente, Mahmud Ahmadineyad.

«Podemos estar ante una crisis de la República Islámica, y no una simple reforma política», afirma Rima Sheer-mohamadi, activista y traductora iraní. «Los gritos contra Jamenei demuestran que hay un debate entre los iraníes sobre la dirección del movimiento verde, si ha de ser reformista o revolucionario», añade.

Si en 1979 los iraníes gritaban: «¡Ni Oriente ni Occidente: República Islámica!», en 2011, las consignas de la plaza Azadi demuestran que el modelo está agotado. «¡Ni Gaza ni Líbano: Túnez, Egipto e Irán!», gritaban ayer los jóvenes.



Jóvenes de Teherán en una protesta contra el régimen, ayer. / AP

el aire de la plaza Engelab irrespitable con los gases lacrimógenos y sobre las 17.00 horas empezaron a disparar a los pies de los manifestantes, según difundieron en Internet varios testigos. Desde primera hora, policías de paisano infiltrados entre los manifestantes intentaban

sultadas por EL MUNDO hablaban de cientos de detenidos y varios muertos. También se registraron violentos disturbios y decenas de arrestos en Isfahan, según relató a Reuters un testigo. Hubo marchas en 35 ciudades iraníes.

Amnistía Internacional (AI) con-

ra prohibir y dispersar protestas que quieren ejercer ese derecho», explicó Hasiba Hadj Sahraoui, directora de Amnistía Internacional para Oriente Próximo, en un comunicado al que tuvo acceso este periódico.

El guía supremo de Irán, el ayatolá Ali Jamenei, había calificado de

## Protesta de España

El Ministerio de Asuntos Exteriores convocó ayer al embajador de Irán en Madrid, Morteza Saffari Natanzi, en protesta por la detención del diplomático español Ignacio Pérez Cambra, según fuentes diplomáticas oficiales. Exteriores también emitió una nota verbal de protesta «por un asunto que se considera inaceptable y un asunto muy grave». Pérez Cambra, el consejero encargado de asuntos consulares, fue detenido por la tarde en la calle cerca de la Embajada de España en Teherán. Estuvo retenido durante cuatro horas y fue puesto en libertad sin ningún tipo de acusación.

## INTERNACIONAL

Ola de cambio en el mundo islámico  
Consecuencias en Teherán

## Egipto espolea la protesta en Irán

Un muerto y varios heridos durante una manifestación en Teherán ● Las fuerzas de seguridad ponen bajo arresto domiciliario a los líderes de la revuelta de 2009

ÁNGELES ESPINOSA  
Saná

Varios países de Oriente Próximo vivieron ayer manifestaciones a todas luces inspiradas en los recientes levantamientos populares de Egipto y Túnez. Desde Teherán a Saná, pasando por Manama, centenares de jóvenes desafiaron a la policía o los somatenes para dejar constancia de su descontento con el poder y reclamar Gobiernos representativos. En Irán, donde las autoridades han querido asimilar las revueltas árabes a la revolución islámica que les llevó al poder hace 32 años, los críticos del régimen volvieron a salir a la calle 14 meses después de que la represión acallara sus protestas. Al menos una persona murió y varias resultaron heridas en Teherán, confirmó anoche la agencia oficial Fars, que citó fuentes anónimas y responsabilizó a los opositores.

Decenas de manifestantes más fueron detenidos. "Según testigos, las fuerzas de seguridad han detenido a decenas de manifestantes en diversas partes de Teherán", informaba anoche Kaleme, la web del dirigente opositor Mir Hosein Musaví. Entre los detenidos estuvo también, durante cuatro horas, el cónsul de España en Teherán, Ignacio Pérez-Cambrá. Un portavoz del Ministerio español de Exteriores indicó que el embajador iraní en Madrid había sido convocado para expresar su malestar ante "un hecho muy grave" que se considera "inacceptable". Además, España ha suspendido la próxima visita de un alto cargo de Exteriores de Irán, informa Miguel González. Otra fuente oficial española añadió que las autoridades iraníes ins-

### Detenido durante cuatro horas el cónsul español en Teherán

peccionaron el móvil del diplomático español para comprobar si se registraba algún llamamiento a la manifestación, una práctica que se ha repetido con otros diplomáticos occidentales y que España consideró una "violación" de tratados internacionales.

Miles de personas desafiaron la prohibición oficial y respondieron a la convocatoria "en apoyo de los pueblos de Egipto y Túnez", lanzada la semana pasada por el propio Musaví y por Mehdi Karrubi. Ambos siguen contestando la reelección del presidente Mahmud Ahmadineyad en las elecciones de 2009, que provocó la llamada *revolución verde*, pero no habían osado convocar una nueva protesta desde que el 11 de febrero del año pasado fracasara su llamamiento a manifestarse por el aniversario de la revolución. Durante los seis meses anteriores,



Un contenedor de basura arde en el centro de Teherán durante una protesta antigubernamental. / AFP

## Jóvenes y policías se enfrentan en Bahréin

AGENCIAS, Manama

El anhelo de libertad y justicia social empieza a agitar seriamente también las aguas del golfo Pérsico. Las fuerzas policiales de Bahréin dispersaron ayer con gases lacrimógenos y balas de goma varias concentraciones de grupos de jóvenes chiíes reunidos en diversas localidades cercanas a la capital, Manama, a la que pretendían dirigirse para protestar. Los manifestantes

exigen una reforma constitucional que corrija la discriminación a la que, según ellos, está sometida la población chií, mayoritaria en Bahréin, país de alrededor de un millón de habitantes sobre los que reina una dinastía suní. Cientos de personas participaron en las protestas; una de ellas murió y al menos 20 resultaron heridas en los choques, según testigos.

Pese a que la intervención policial logró impedir que se cele-

brara en las calles de Manama el Día de la Ira que los activistas locales habían convocado a través de Internet, en la capital las tiendas permanecieron cerradas, el tráfico fue casi inexistente y helicópteros de las fuerzas de seguridad sobrevolaron la ciudad a lo largo del día.

Los activistas prometieron que los actos de protesta van a seguir. Aclararon que no quieren derrocar la dinastía, pero sí una democratización de las ins-

tituciones políticas, incluida la posibilidad de elegir directamente al primer ministro, y la liberación de los presos políticos.

La élite suní había intentado desactivar la protesta anunciando la concesión de una subvención *una tantum* (una sola vez) de unos 2.000 euros por familia.

Pese a ser un país pequeño, Bahréin es un centro de importancia estratégica, en el que tiene su base la V Flota de la Marina estadounidense.

cerca de 80 personas resultaron muertas, centenares heridas y miles detenidas en una ola represiva sin precedentes desde los primeros años de la República Islámica.

Ahora Musaví y Karrubi aprovechaban el entusiasmo con que el régimen ha abrazado las revueltas árabes para tratar de recuperar el ímpetu perdido, o al menos poner en evidencia el cinismo de los gobernantes. Desde que triunfara el levantamiento tunecino, muchos jóvenes iraníes han estado preguntándose ¿por qué Túnez pudo, pero Irán no? La respuesta la encontraron ayer. A diferencia de Túnez y Egipto, donde los militares decidieron no disparar contra sus ciudadanos, el monopolio de la fuerza en Irán lo ejerce la Guardia Revolucionaria, los temidos *pasdaran*, una suerte de ejército ideológico de probada fidelidad al régimen.

### Los puntos calientes



Muchos activistas criticaron que la convocatoria se hiciera con tanta antelación. "Les han dado suficiente tiempo para prepararse y abortar cualquier intento", aseguraba el pasado fin de semana una joven profesional que simpatiza con los reformistas. De hecho, las fuerzas antidisturbios esperaban a los manifestantes desde antes de las tres de la tarde y, de acuerdo con testimonios recogidos por las agencias de prensa, los agentes dispararon gases lacrimógenos para impedir que llegaran hasta la plaza de Azadi (Libertad). Milicianos *basiyís* en moto recorrieron las calles.

"Sobre las cinco, cuando salía de mi trabajo en la zona de Fateh, oí disparos. Algunas personas decían que habían sido al aire, otras que había heridos, e incluso muertos. Yo no lo vi, pero había bastantes antidisturbios", relató a

este diario un joven ingeniero. Al principio los manifestantes se fueron congregando en silencio, pero poco a poco empezaron a oírse los gritos de "muerte al dictador" y "ya Hosein, Mir Hosein".

Las fuerzas de seguridad también rodearon los domicilios de Musaví y Karrubi para que no se unieran a la manifestación, según sus webs. Ambos dirigentes llevan en virtual detención domiciliaria desde 2009, pero el jueves las autoridades reforzaron la seguridad en torno a la casa de Karrubi y le cortaron el teléfono.

[La secretaria de Estado norteamericana, Hillary Clinton, manifestó ayer "clara y directamente" el respaldo de Washington a los opositores iraníes y exigió al Gobierno de Teherán que garantice a sus ciudadanos las mismas libertades de las que ya gozan los egipcios, informa Reuters.]

## &gt; LA PRIMAVERA DE ORIENTE PRÓXIMO / La reacción popular



YAHYA ARHAB / EFE

**Yemen vuelve a salir a la calle.** La capital de Yemen, Saná, fue ayer de nuevo escenario de manifestaciones de la oposición contra el presidente Al Abdula Saleh. Miles de personas, la mayoría estudiantes, salieron a las calles para reclamar la dimisión del jefe del Estado. Las fuerzas del orden les impidieron llegar hasta la sede del Gobierno con alambradas. Luego, cientos de partidarios de Saleh atacaron a los opositores con palos y piedras antes de que llegara la Policía para separar a ambos bandos opuestos.

## Bahrein reprime el primer 'Día de la Ira' en el Golfo

La protesta fue sofocada por la policía con gases lacrimógenos

MÓNICA G. PRIETO / Beirut  
Especial para EL MUNDO

La primavera árabe se extendió ayer finalmente al Golfo Pérsico con la convocatoria de una jornada de la ira en el emirato de Bahrein, reprimida por las fuerzas de Seguridad. La policía empleó gases lacrimógenos y balas de caucho en la localidad de Newidrat, al suroeste del reino, para dispersar a los manifestantes que se atrevieron a desafiar la prohibición del régimen y acudir así a una protesta convocada mediante las redes sociales para denunciar la ausencia de reformas políticas y en demanda de respeto a los Derechos Humanos en especial hacia la mayoría chií, que supone el 70% de la población, discriminada por el régimen suní.

Unas 14.000 personas se habían sumado al grupo de Facebook que llamaba a la protesta, si bien no hay estimaciones de cuántos acudieron realmente a las calles porque no les dieron tiempo a congregarse. En Twitter, desde primera hora de la mañana se afirmaba que las tiendas de la capital, Manama, no habían abierto y que los helicópteros sobrevolaban el centro de la ciudad.

Según las agencias, la policía puso puestos de control frente a los centros comerciales y otros lugares susceptibles de servir de punto de asamblea, para evitar que los manifestantes se concentraran. En las imágenes colgadas por internautas, se observa a centenares de personas ondeando banderas de Bahrein.

Aunque estas protestas son una extensión de las que se viven en todo el mundo árabe, a diferencia del resto el componente sectario es un factor imprescindible para comprender las acontecidas en Bahrein. La oposición, que representa a la mayoría chií, acusa a la minoría suní, encabezada por el jeque Hamad ibn Isa al Jalifa, de discriminarlos tanto a nivel social como político y de recular en las reformas democráticas iniciadas por el reino con la Constitución de 2002, que facilitó la formación de un Parlamento electo aunque con escasas prerrogativas. Preci-

**La dinastía que rige el país dará 2.000 euros por familia para evitar marchas**

samente, la protesta de ayer fue convocada para coincidir con el aniversario de la aprobación de esa Carta Magna.

El desafío abierto de los chiíes hacia los suníes de Bahrein, que no representan a más del 30%, se agravó a mediados de 2010, cuando el líder del partido opositor Al Wifaq fue arrestado a su regreso de Europa, donde había denunciado los ataques contra los Derechos Humanos por parte del régimen, aliado de Occidente y clave para

EEUU ya que sirve como sede a la V Flota norteamericana. A la suya siguieron más detenciones de disidentes en lo que se consideró una regresión del régimen, que había iniciado una etapa de reformas democráticas en los años 2000 que incluyeron la formación de una asamblea consultiva y la concesión del derecho al voto y a la elección de las mujeres.

En una reciente carta abierta al rey, el Centro Bahreiní de Derechos Humanos pidió reformas y advirtió que los intentos de aplastar las protestas podrían llevar al país al caos y al derramamiento de sangre. Sin embargo, el jeque Al Jalifa parece haber entrado en pánico tras los sucesos de Túnez y Egipto y las protestas que se extienden desde Argelia y Libia hasta Siria y Jordania.

El pasado sábado, la dinastía gobernante anunció que dará ayudas de 1.000 dinares (unos 2.000 euros) a cada familia de Bahrein para paliar el descontento. Un día después, una protesta chií en Karzakan fue reprimida por la policía: tres agentes y un manifestante resultaron heridos.

En total, entre el domingo y el lunes se ha informado de 14 heridos. «Sólo pedimos reformas políticas, el derecho a la participación política y respeto por los derechos humanos, así como el final de la discriminación contra los chiíes», explicó Nabil Rajab, miembro del citado centro, a Al Yazira.

## #25 Bahman, #14 de febrero: la mecha prende



EL MUNDO  
EN CLAVE

ANA ROMERO

Además de la religión islámica, poco comparten los persas con los árabes. Hasta el calendario es diferente. Los iraníes conservan el heredado de Zaratrustra, y celebran su año nuevo -el noruz- el mes que viene coincidiendo con la llegada de la primavera. Es una fiesta hermosa, que nada tiene que ver con el casi inexistente año nuevo árabe.

Ayer fue el 25 Bahman, nuestro lunes 14 de febrero, el penúltimo mes del año persa. Por primera vez en su historia, los iraníes -que sienten un gran desprecio intelectual por los árabes, a los que consideran infinitamente inferiores y sin apenas cultura- pudieron inspirarse en una revolución iniciada en ese lugar del mundo tan poco admirado por ellos.

Para seguir lo ocurrido ayer en Irán hubo que echar mano de nuevo de Twitter (#25 Bahman) y de ciertas páginas web. El régimen de los ayatolá es uno de los más represivos de Oriente Próximo, y los medios de comunicación occidentales son poco bienvenidos.

En los vídeos caseros que pronto empezaron a circular por internet pudimos ver a gente en silencio, o algunos gritando «Ala Akbar» (Dios es grande), y algún otro que instaba al dictador «a tener vergüenza y a imitar a Mubarak».

Las manifestaciones de ayer en Teherán, Isfahan y Shiraz fueron la mejor manera de ridiculizar al líder supremo, Ali Jomeini, y al presidente Mahmud Ahmadineyad. Ambos dijeron que las revoluciones de Túnez y de Egipto eran «un despertar islámico».

Evidentemente, no lo fueron. Túnez y Egipto tienen el mismo origen que las protestas de ayer en Irán: el hartazgo de los más jóvenes que ven a través de internet cómo vivimos los que tenemos libertad y quieren lo mismo para ellos.

Junto a Irán, hasta 10 países

de Oriente Próximo (Argelia, Bahrein, Egipto, Irak, Jordania, Libia, Palestina, Siria, Túnez y Yemen) están alimentando de alguna manera la mecha prendida por el trágico bonzo Mohamed Buazizi.

Pero no olviden los más optimistas que aún no sabemos si Egipto lleva camino de convertirse en un caótico Pakistán o en una exitosa Indonesia.

Como tampoco podemos olvidar que la anémica oposición iraní, prácticamente aniquilada en junio de 2009 tras la fallida Revolución Verde, poco puede hacer contra los matones del régimen. ¿Cómo acabar con el miedo, como hicieron los tunecinos y los egipcios?

Para algunos, más potente que la inspiración egipcia será la debacle económica que está sufriendo Irán en manos de la cleptocracia gobernante. Más que las ansias de libertad de una población cuyo 70% tiene menos de 25 años, el miedo puede enterrar el estómago: el 25% de paro y el encarecimiento de los precios que acarrearán la desaparición de los subsidios desde hace dos meses.

De momento, la desespera-

**El 25% de paro y el encarecimiento de los precios pueden enterrar el miedo**

ción de los jóvenes iraníes les ha llevado, como mucho, hasta cruzar el estrecho de Ormuz y emigrar a Dubai. En el futuro, como ayer, puede que tomen la plaza Azadi (Libertad) como los egipcios tomaron la de Tahrir.

Cuando llegue el caso, si llega, los iraníes tendrán que aprender bien la lección que les han dado los denostados árabes: si salen a la calle, tienen que quedarse hasta que el dictador se vaya.

ana.romero@elmundo.es

**ORBYT.es**

>Vea hoy el análisis de Ana Romero sobre Irán.

TEMPORADA de ZARZUELAS  
en el TEATRO CAMPOAMOR

LUISA FERNANDA - 11 y 12 de marzo

LA CHULAPONA - 16 de abril

HOTEL \*\*\* + ENTRADA ZARZUELA

desde **81€**

Incluye: 1 entrada en patio de butacas.

Precio por persona y noche en habitación doble en régimen de alojamiento. Gastos de gestión no incluidos (6€ por reserva). Consulta condiciones y otras opciones. Plazas limitadas. (f) Operación financiada por Financiera El Corte Inglés E.F.C., S.A.

0% intereses\*

902 400 454  
www.viajesencorteingles.es

VIAJES

El Corte Inglés

## Ola de cambio en el mundo islámico

### La situación en Yemen

INTERNACIONAL



Partidarios del Gobierno enarbolan dagas y palos durante una concentración en apoyo del presidente Ali Abdalá Saleh en Saná. / REUTERS

# El presidente de Yemen se apoya en las tribus para desactivar la rebelión

Los estudiantes universitarios redoblan su desafío al régimen de Saleh

Á. ESPINOSA  
Saná

"Estamos aquí para evitar que la oposición ocupe esta zona", declara Naif Abu Hanif. El lugar es la plaza de Tahrir de Saná, la capital de Yemen, y Abu Hanif es uno de los miembros de las tribus leales al presidente Ali Abdalá Saleh que tratan de impedir que la plaza corra la misma suerte que su homónima de El Cairo. A la vez que anunciaba concesiones a sus rivales, Saleh ha recurrido a su base tradicional para asegurarse el apoyo ante las protestas, que ayer continuaron en la Universidad de Saná y en la ciudad de Taiz y que causaron decenas de heridos.

Arhab, Belad el Rus, Al Jaima al Dajelia, Manaje... unos esmera-

dos carteles a la entrada de las enormes jaimas indican la localidad de origen de cada grupo. Dentro, decenas de hombres vestidos con la túnica tradicional, americana y la *yanbia*, la daga típica yemení, mascan *qat*, una hierba ligeramente narcótica en torno a la que gira la vida social de buena parte del país. Algunos chavales sujetan sin mucho entusiasmo carteles con la imagen del presidente.

"Decidimos venir por amor a la patria y al Gobierno", declara Abdul Abdel Abu Nestan, el jefe responsable del contingente de Arhab, una localidad de la provincia de Saná. Abu Nestan afirma que le acompañan 2.000 hombres. En la jaima vecina, los notables de Manaje no quieren ser me-

nos y aseguran haber movilizado a 10.000. Todos dispuestos a seguir en la capital "hasta que los opositores hablen con el Gobierno y desistan de sus intenciones".

Los miembros de las tribus empezaron a llegar a Tahrir la víspera de la manifestación de protesta del pasado día 3. Desde el principio dejaron claro que impedirían acercarse a la plaza a los opositores. Y, de hecho, estos evitaron el enfrentamiento trasladando la convocatoria a la Universidad de Saná.

"El mensaje es meridiano: no os vais a enfrentar contra el Gobierno sino contra las tribus", interpreta Abdul, un militante socialista que ve con recelo la manipulación oficial. Los miembros de las tribus llevan armas y no está claro que a los participantes en la

acampada de Tahrir les hayan desarmado al entrar en Saná, donde están prohibidas. Ese factor preocupa a los yemeníes de a pie que, aunque simpatizan con las exigencias de la oposición, temen el riesgo de un estallido violento.

Desde su ascenso al poder en 1978, Saleh se ha apoyado en la estructura tribal del norte del país para gobernar. Es cierto que también las tribus están divididas, pero su capacidad de cooptarlas supera la de sus oponentes. El sábado recibió en el palacio presidencial a jefes de la tribu Hasid, la más numerosa de Yemen y que encabeza el que tal vez sea su principal rival político, Hamid al Ahmar. Al Ahmar, un próspero empresario que al parecer ha chocado en sus negocios con Ahmad,

uno de los hijos del presidente, se alinea con la oposición.

Los partidos del Foro Común anunciaron el domingo que aceptan la oferta de diálogo de Saleh. Sin embargo, los universitarios no se sienten comprometidos por ese acuerdo y ayer entre 400 y 500 volvieron a manifestarse. Grupos progubernamentales les hicieron frente con palos y piedras, en un gesto que se está haciendo habitual. "Lucharemos contra el Gobierno y contra el presidente hasta que logremos lo mismo que han conseguido en Egipto", explicó a este diario Towhid al Akbari, uno de los organizadores.

¿Puede la Tahrir de Saná replicar lo ocurrido en la Tahrir de El Cairo? "Tal vez", admite Abdul Rahman al Aqwaa, alcalde de Saná y cuñado del presidente Saleh, antes de precisar que ni el sistema de Gobierno ni las costumbres

Los jóvenes se manifestaron ayer en la capital y en otras ciudades

son las mismas. "Aquí tenemos un sistema multipartidista, una prensa libre y elecciones democráticas. El Gobierno ha abierto los brazos a la oposición y si esta quiere cambios, debe conseguirlos en las elecciones", defiende.

Al Aqwaa ha acudido a Tahrir para visitar una exhibición de artesanía "organizada antes de las manifestaciones", pero en el camino saluda a algunos de los jeques tribales. "Como gobernador me preocupa la seguridad y les he ordenado que se vayan, aunque no lo consigo porque se van unos y vienen otros, y no puedo garantizarles que la oposición no vaya a ocupar el sitio", se justifica.

Sin embargo, todo apunta a que los acampados cuentan con su visto bueno. Las tiendas que les cobijan se diferencian mucho de los improvisados plásticos con los que se protegían de la intemperie los manifestantes egipcios. El reparto de comida y bebida se hace de forma puntual en furgonetas oficiales. Muchos de los voluntarios han llegado en minibus con matrícula del Ejército. Y la policía protege con esmero el perímetro.



BBVA

Compra un apartamento en casa.com antes del 31 de marzo y exige tu caso.  
 Puedes ganar 100.000€ para comprarla y 1.000€ al día para equiparla.  
 Con el plan BBVA de financiación al 100% con respuesta en 48 horas.

BBVA

Operación de BBVA S.A. BBVA Mediante el plan de financiación BBVA Servicios S.A. mediante el plan de financiación BBVA Servicios, en el que Banco Bilbao Vizcaya Argentaria, S.A. interviene como financiador. Sujeto a condiciones habituales de financiación. Información válida del 15 de febrero al 31 de marzo de 2011. Consulta las bases legales en [www.cuencunacasa.com](http://www.cuencunacasa.com)

